

# EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 29 Marzo 1890

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XIX

Núm. 5.173

## SIGNO DE MISERIA

Hace ya tiempo, mucho tiempo por desgracia, que nuestros ministros de Hacienda solo parecen preocuparse del curso de la cotizacion de los valores públicos.

Se desoyen los clamores de las clases contribuyentes; se mira con desdén el estado precario del comercio; se contempla con indiferencia la ruina de nuestra pobre industria; y á las quejas repetidísimas, á los fundadísimos lamentos de los infelices agricultores, que ven conjurarse con su daño las inclemencias del cielo y los rigores del fisco, se contesta con hipocresías que hieren más que el sarcasmo y con promesas que son burlescos «jirris» con que se pone á prueba la paciencia del país.

Una sola cosa preocupa á nuestros hombres de gobierno y especialmente á nuestros ministros de Hacienda: la cotizacion de los valores públicos. Mientras el precio de éstos sube en la Bolsa, todo parece marchar perfectamente, haciéndose la ilusion de que ese es el mejor y más seguro signo de la prosperidad de un país.

De aquí que si suben los cambios, todos son elogios, y plácemes, y enhorabuena en la prensa ministerial, y si por el contrario bajan, todos los periódicos officiosos se apresuran á explicar la baja por causas independientes de la voluntad y de la accion del Gobierno. No parece sino que este no tiene otra mision que la de preocupar el alza de las cotizaciones.

No se preocupan aquí los Gobiernos de si tal ó cual medida será bien ó mal recibida por el país, pero en cambio se preocupan grandemente de si producirán buen ó mal efecto en la Bolsa; y desde los presupuestos hasta la última real orden, puede decirse que se redactan teniendo siempre presente la idea de que suba la Bolsa, como si esta fuera el más seguro y fiel, ya que no el único barómetro del estado del país.

¡Grave error! En épocas normales la Bolsa puede ser y es un indicio de la confianza que á los hombres de negocio merece la gestión de los Gobiernos; pero en épocas, como esa porque atravesamos, de tremenda crisis, las cotizaciones altas y la abundancia de dinero no son signos de riqueza ni de prosperidad, sino señales ciertas é inequívocas de ruina y de miseria.

Cuando pueden vivir los agricultores, cuando la industria se desarrolla, cuando el comercio florece, en fin, cuando los elementos productores del país tienen ante su vista un horizonte despejado en el que brilla la luz de la esperanza, el dinero no vá á la Bolsa á emplearse en papel del Estado, sino que acude á la agricultura, á la industria, al comercio, porque los rendimientos de estas fuentes de riqueza son superiores al interés que paga el Tesoro. Pero cuando ocurre todo lo contrario, esto es, cuando agoniza el comercio, y la industria cierra sus talleres, y la agricultura abandona al fisco sus tierras, entonces el dinero acude á la Bolsa, donde si el interés es menor, es más cierto, y el trabajo es nulo.

Tomar, pues, por signo de prosperidad el alza de los valores públicos, es burlarse de la miseria del país, porque en las condiciones actuales no es el dinero sobrante el que acude á la Bolsa, sino los restos que han podido salvarse del naufragio de la riqueza pública.

Y si el alza de los valores, coincido como en el caso actual con la elevacion de los cambios sobre el extranjero, entonces aún es más cierto y más positivo que no es aquella signo de prosperidad sino de ruina y de miseria, y que la atencion que á las cotizaciones prestan los Gobiernos demuestran únicamente el menosprecio y la burla y el engaño de los intereses y de los deseos del país.

## PEREGRINACION DE UN MANIÁTICO

Comenzó por la presidencia del Consejo de ministros, en donde se presentó vestido de frac, anunciándose como el nuevo subsecretario de aquel centro que iba á tomar posesion de su destino. Reconocido por las ordenanzas en las antecámaras, resultó ser un antiguo funcionario de Ultramar, y persona distinguida que padece accesos de enajenacion mental. Al negarle el derecho pretendido de la posesion, se retiró sin acto de resistencia alguna.

Unas horas más tarde, y después de abierta la sesion del Congreso, se presentó el mismo sujeto en la portería de la calle de Floridablanca, reclamando la entrada en el edificio, como diputado electo que iba á jurar el cargo.

Su porte y sus maneras hicieron creer á los ujieres que, en efecto, se trataba de un diputado, sin echar de ver que llevaba un zapato de charol y otro de paño. Una vez en el salon de conferencias, pasó al de sesiones, llamándose siempre diputado electo y anunciando su deseo de jurar el cargo. Se instaló dentro del salon de sesiones, sentándose en la silla contigua á la escalinata que da acceso á la mesa. Los ujieres avisaron á la Presidencia que un diputado iba á jurar; y preparando el libro de los Evangelios y á punto de comenzar la ceremonia, el secretario, Sr. Hernández Prieta, pidió el nombre del supuesto diputado, resultando ser el mismo señor enfermo de que venimos hablando. Inmediatamente se avisó al presidente, y pudo evitarse la celebracion del juramento.

El desgraciado aspirante á diputado fué también retirado del Congreso, sin oponer á ello la menor resistencia.

A última hora volvió á presentarse en la portería del Congreso. Se apeó de un carruaje á las seis de la tarde, entró violentamente en el portal, abrió una cancela, y al atravesar la segunda que da al pasillo de entrada al salon de sesiones, fué sujetado por los ujieres y sacado fuera del edificio. Allí se negó á pagar al cochero un cristal del carruaje que rompió al salir del coche, y acompañado de un guardia del Municipio, fué el desgraciado enfermo conducido á su casa. Daba gritos diciendo que era secretario del Senado, y apostrofaba como tal á los agentes.

## EL PRÍNCIPE DE GALES EN BERLIN

El viernes á las diez de la mañana hizo su entrada en la capital de Alemania el Príncipe de Gales, acompañado de su hijo Jorge, del Marqués de Londonderry, antiguo Virrey de Irlanda, del General Arthur Ellis, del coronel Paget y del capitán Stevenson. En la estación de Lecherte esperaban al Príncipe el Emperador Guillermo, la Emperatriz Federico y las hermanas del Emperador.

El Príncipe de Gales vestía el uniforme de General prusiano, con el cordon de la Orden del Aguila Negra.

A la entrada del «express» en la estación de Lecherte, la música del segundo regimiento de la Guardia tocó el himno nacional inglés.

El Príncipe de Gales y el Emperador se saludaron cordialmente, y la comitiva se puso en marcha por el siguiente orden: medio escuadrón de coraceros; un coche con el Emperador y el Príncipe de Gales; un segundo coche con el Príncipe Leopoldo de Prusia y el Príncipe Jorge; otro medio escuadrón de coraceros, y la comitiva del Príncipe, á la que se había unido el Conde Herbert de Bismarck.

Por la noche hubo comida oficial en el palacio del Emperador. Al ir al comedor, el Príncipe de Gales daba el brazo á la Emperatriz; el Emperador, á la Princesa Federico Carlos; el Gran Duque de Baden, á la Duquesa de Schleswig; el Gran Duque de Hesse, á la Duquesa de Mecklembourg; el Príncipe Jorge de Inglaterra, á la Duquesa Wilhelmine de Mecklembourg; el Príncipe Leopoldo de Prusia, á la Princesa heredera de Meiningen; el Príncipe Alejandro, á la Princesa Victoria, y el Landgrave de Hesse, á la Princesa Margarita.

El Príncipe de Gales estaba colocado entre el Emperador y la Emperatriz; Guillermo II tenía á su derecha á la Princesa Federico Carlos, y la Emperatriz, a su izquierda, al Gran Duque de Baden.

Entre los convidados se hallaban, Londonderry, el Embajador inglés sir Ed. Mallet, con el personal de la Embajada; el Canciller del Imperio, General Caprivi; los dignatarios de la corte; los Ministros y varios Generales, entre los cuales se hallaban el General Waldersee y el Feldmariscal Moltke.

El Emperador pronunció un brindis dando las gracias por la acogida que se le había dispensado en su viaje á Inglaterra, y por la distinción con que le honró la Reina Victoria, nombrándole Almirante de la marina británica.

Al mismo tiempo manifestó su satisfaccion por ver á su lado al representante del ejército inglés con el uniforme de los regimientos de Bücher, é hizo votos por el mantenimiento de las buenas relaciones entre los dos países, y de su gobierno con el de su ilustre abuela.

El Príncipe de Gales contestó en alemán dando las gracias al Emperador por las frases que acababa de pronunciar, añadiendo que había teleografiado á la Reina Victoria el buen estado del regimiento de que

es coronel la Reina de Inglaterra.

Dijo que hace veintidós años fué por primera vez á Berlín, y que espera tener con frecuencia ocasion de volver, así como ver al Emperador en Inglaterra.

Terminó bebiendo á la salud del Emperador y del Imperio.

## LA OCUPACION DEL CHIRÉ POR INGLATERRA

Las noticias recibidas en Lisboa de Lorenzo Marqués, Quillimane y otros puntos de la costa africana han aumentado la excitacion que reina en el pueblo portugués.

El periódico «O Dia» publica una carta de Quillimane en la cual se asegura, con referencia á informes fidedignos, que Serpa Pinto se ocupaba á fines del pasado mes en organizar una expedicion para marchar á los territorios del interior. También habia sido organizada otra expedicion que al mando de Cordon estudiaria el trazado de un ferro-carril que, partiendo de Tungue, terminase en las minas de oro.

Por el mismo correo de Quillimane se sabe que la indignacion popular es allí grandísima contra los ingleses por los últimos sucesos, y que la poblacion en masa ha acudido á firmar una protesta contra la ocupacion del Chiré. También ha sido confirmada la triste noticia de la muerte de los expedicionarios que mandaba Baladim y de otros en el Alto Chiré.

«O'Secolo», fundándose en estas noticias, exclama indignado:

«¿Pretendeis esperar misericordia de Salisbury? ¿Quiere el Gobierno portugués continuar su triste papel de siervo de los ingleses? Todos han visto que á las caricias y humillaciones de Portugal responden los ingleses atropellando sus derechos. La actitud del Gabinete de Londres no deja entrever mejores dias para nosotros. Falta saber si el Gobierno lusitano se declara impotente para adoptar la resolucion que proceda.»

El «Jornal da Manha» cree que los sucesos que se han desarrollado últimamente han producido penosísima impresion en el ánimo de Serpa Pinto.

También publica un documento que el pueblo de Quillimane dirige al Rey D. Carlos, en el cual, además de exponer sus sentimientos de adhesion al Monarca, se dice que conviene adoptar una resolucion enérgica para que la bandera portuguesa no quede humillada.

El referido diario asegura que el Gobierno abraza el propósito de disolver las Cámaras municipales de Oporto y Guimaraes.

«O Jornal do Comercio» continúa recomendando la calma en presencia de los graves acontecimientos que pueden sobrevenir á la nacion portuguesa, y dice que el Gobierno que preside el Sr. Serpa Pinto procederá con la energia necesaria.

Añade que en sus manos saldrá triunfante la bandera nacional, y que el pueblo debe confiar en sus gobernantes, pues que nunca el Gobierno hará nada que en lo

mas mínimo pueda afectar á la dignidad de la nacion.

Los rumores de crisis que han circulado estos dias se han desvanecido, pues parece que han podido llegar á un acuerdo los Ministros que apreciaban de modo diferente los últimos sucesos.

Sin embargo, créese que no se ha hecho mas que aplazar la iniciada modificación ministerial.

### Correspondencias

Madrid 25 Marzo 1890.

En todo se distingue la actual situación por estremar hasta lo imposible las faltas cometidas por todas las que se han sucedido en España, y no hay para qué decir lo que algunas de ellas han hecho. En punto á nepotismo, por ejemplo, nada hay semejante á lo que ha pasado con el hijo del Sr. Capdepon, que hasta los periódicos mas benévolos, aquellos que suelen prestar mas eficaces servicios al gobierno, califican de «polacada» inaudita y monstruosa. Verdad es que aquella situación que se llamó de los polacos y los que la componian, áun dado que fuesen ciertas todas las cosas que de ellos se dijeron y en las que tuvo gran parte la maledicencia, por no decir la calumnia, eran unos inocentes, unos puleros y tímidos personajes en comparacion con los que ahora predominan, y si se quiere de esto mayores y mas terminantes pruebas, ahí están las preguntas dirigidas en la sesion del sábado en el Congreso por el señor general Pando al Sr. Becerra y las respuestas dadas por éste.

En efecto, resulta no solo que son diarios y enormes los «verdaderos robos» cometidos por varios funcionarios de distintos ramos de la administracion, sino que esos robos no han sido perseguidos y el gobierno actual ha dictado disposiciones por virtud de las cuales, habiéndose mandado que no entendieran los tribunales de justicia hasta que no estuviesen conclusos los expedientes administrativos, ha sido posible que estos expedientes estén paralizados años y años.

El Sr. Becerra no ha negado los hechos aducidos por el general Pando, y se ha limitado á decir que no estaba preparado para contestar, lo cual es por sí solo tan elocuente, que no es necesario hacer sobre ello comentarios.

La verdad es que las cosas de la administracion en general y de la administracion ultramarina en especial han llegado á punto en que es menester aplicarles pronto y enérgicos remedios, y el primero de todos es el cambio de situacion, porque es claro que los que han causado el mal, ó al menos los que han dejado que llegue á los términos en que se halla, no son los llamados á ponerle remedio.

Pasando de Ultramar á las cosas de la Península, para ver qué tales son, no hay sino fijarse en el debate á que dió lugar la interpelacion sobre el estado del Tesoro en sus relaciones con el Banco, que se esplanó ayer en el Senado. Tampoco el señor Egüillor negó los hechos aducidos, y tuvo que convenir en que es mala la situación financiera de España, lo cual dicho por un ministro y por un ministro de un Gabinete Sagasta, inspirado siempre que ocupa el poder por el mas absoluto optimismo, equivale á confesar que el estado de nuestra Hacienda es pésimo, y esto despues de haberla gestionado durante cinco años los fusionistas, y por lo tanto, siendo de ellos toda la responsabilidad de lo presente, claro es que para remediarlo tambien, lo primero que hay que hacer es despedir á los

que tan mala cuenta han dado de la fortuna pública en el tiempo en que por desgracia la han tenido á su cargo.—A.

Barcelona 27 Marzo 1890.

Esta mañana, á las diez, discurrían por las calles de esta ciudad algunos centenares de obreros, hombres y mujeres, organizados en manifestacion, habiendo cesado en los trabajos varias fábricas de Barcelona. Como es natural, no escasean los comentarios y todo el mundo relaciona el hecho con los conflictos fabriles de Manresa y Villanueva.

Al tener noticia de estos sucesos hemos procurado adquirir pormenores, y al efecto nos hemos personado en los centros oficiales y en los barrios obreros. De nuestros informes resulta que el movimiento pacífico obrero, iniciado esta mañana, se dirige á apoyar las pretenciones de sus compañeros los huelguistas de Manresa; de manera que la huelga se circunscribe á las fábricas de hilados de las cuales, como es sabido, tan directamente dependen las de tejidos.

Durante la noche, en los centros oficiales se tuvo noticia confidencial de lo que habia de suceder en la mañana de hoy. Esto ha dado lugar á que las autoridades civiles tomáran algunas medidas encaminadas á evitar el menor conflicto.

Sin embargo, en todas partes se notaba la mayor tranquilidad, y con referencia á noticias adquiridas entre los individuos de la Guardia Municipal, podemos decir que algunas mujeres obreras les han asegurado que nada absolutamente hay que temer, que no se alterará el orden en lo más mínimo y que la huelga no se dirige contra ningún fabricante de Barcelona, sino en favor de los tejedores de las fábricas de Manresa. Además hemos sabido que hoy, á primera hora, en algunas fábricas de la localidad que se ha recibido aviso en tono amistoso para que los maquinistas no encendieran las calderas, lo cual indica que hay el propósito de causar á los fabricantes los menores perjuicios posibles.

El movimiento huelgista se ha iniciado á primera hora de la mañana. En la calle de Roger de Flor, un numeroso grupo se ha situado frente á una fábrica y ha pedido la paralización del trabajo. Tambien se ha formado otro grupo muy numeroso, en la Ronda de San Antonio, frente á una fábrica de la calle de la Cera. En los barrios obreros se han presentado algunas parejas de agentes de la autoridad Gubernativa. No sabemos que hayan tenido que intervenir en ningún conflicto. El inspector señor Pelaez y otros delegados de la autoridad han recorrido diferentes puntos de la ciudad y las noticias que han comunicado á los centros oficiales son relativamente tranquilizadoras.

En el Gobierno Civil se han reunido esta mañana, á las diez, los fabricantes de Manresa. A las 11 continuaban reunidos sin haber tomado aún acuerdo sobre el conflicto surgido en aquella ciudad, y que ha trascendido á la nuestra.

El Gobernador interino don Eduardo Maluquer, en cuanto á tenido conocimiento de los sucesos, se ha presentado en el despacho del Gobierno y ha empezado á dictar disposiciones. En el propio despacho le ha visitado el Alcalde señor Maciá y Bonaplata.

A las 11 y media se nos dice que la huelga entre los obreros tejedores se generalizará esta tarde.

Parece que los manifestantes reciben instrucciones de sus directores para que se vayan disolviendo paulatina y pacíficamente, á fin de no sembrar la alarma en la ciu-

dad. Dicese que la consigna era iniciar la huelga este medio dia, al tocarse la campana á los obreros para ir á comer.

En San Martín, sin embargo, los obreros se han anticipado á la consigna, y al subirse en algunas fábricas de Barcelona lo que ocurría en la vecina localidad, los obreros hánse declarado tambien en huelga.

En el centro de la ciudad el aspecto es tranquilo. El desfile de la manifestacion obrera por una parte de la Rambla, ha llamado la atencion pública, pero no ha alarmado á nadie. Es que todo el mundo tiene confianza en la sensatez de nuestros obreros.

Ultima hora.—Reunidos entre 11 y 12 de esta mañana los fabricantes manresanos en el Gobierno Civil, han acordado, por deferencia al Sr. Maluquer, convenir en que el sábado próximo dia 29 el Sr. Vintró permanezca toda la mañana en el despacho de su fábrica de Manresa para recibir y escuchar á una comision genuina de sus operarios que le hagan presente las observaciones que la situacion actual les sugiera y le entreguen las bases que puedan conducir á la solucion del conflicto.

Parece que los obreros de Barcelona y sus contornos no depondrán su actitud pacífica pero huelguista hasta saber el resultado definitivo.

En el Gobierno civil se hallaban reunidos el jefe de la Guardia civil el inspector Sr. Pelaez y los delegados á sus órdenes.—X.

### Telégramas

Madrid 26.—El periódico titulado el «Ejército Español» publica una entrevista celebrada entre uno de sus redactores y el general Daban, quien, interrogado por aquél, ha dicho que la carta que habia insertado dicho periódico era auténtica; que el ejército está con él; que el ejército ha llegado al límite de la mansedumbre y el elemento civil al límite del abuso; que con los militares pegan los ministros de Hacienda; que como sin ejército no hay país, quiere oponerse á este movimiento; que el remedio saldrá del ejército; que si los generales andan divididos en política, deban formar un todo compacto tratándose de los intereses del ejército. Ha añadido que habia hablado con algunos generales y todos están dispuestos á secundarle contra la division de mandos en Ultramar; que el general Jovellar está conforme y el general Primo de Rivera le dijo que cuando esta cuestion se trate en el Senado el presidente tendrá que romper muchas campanillas, pues no piensa, callarse; que tambien habló con el general Cassola, quien le dijo que le contestaría por medio de una carta que le dejaría completamente satisfecho; ha asegurado que la batalla que se empeña en el Senado promete ser reñidísima si se provocan economías en el ramo de Guerra, y ha terminado diciendo que habia recibido algunas contestaciones entusiastas, felicitándole por su actitud, y firmadas por varios generales.

Madrid, 26.—La duquesa de Montpensier permanecerá en Sanlúcar de Barrameda hasta fin de año.

Continúan los trabajos de conciliacion entre los ministeriales y los gamacistas.

Se anuncian varios votos particulares respecto del proyecto de division territorial electoral.

El señor ministro de Marina ha leído los proyectos de ley modificando la ley de ascensos de la armada y haciendo estensivas á la armada las recompensas asignadas al ejército.

París, 26.—Berlin.—El Emperador Guillermo II ha recibido esta mañana al príncipe de Bismark, con quien ha conferenciado tres cuartos de hora. Al salir el príncipe de Bismark de la entrevista oficial, ha sido objeto de una ovacion popular, en términos que, habiéndose encabritado y caído al suelo uno de sus caballos, la muchedumbre queria desengancharlos y tirar del carruaje. El príncipe de Bismark, muy conmovido, ha dado las gracias y numerosos apretones de manos.

Hay ha sido anunciada oficialmente al Landtag la dimision del conde Herberdo de Bismarck.

París 26.—La Cámara ha decidido que quede sobre la mesa la peticion de 100.000 francos, hecha por el Gobierno, destinados á sufragar los gastos que ocasione el Congreso de telegrafistas, cuyas sesiones deben inaugurarse en esta capital el 16 de Mayo próximo.

Es probable que el presidente de la República se embarque en Tolon para Córcega el 18 de Abril próximo, en el acorazado «Formid ble».

La mayor parte de los buques que componen la division naval del Mediterráneo escoltarán á M. Carnot.

Londres.—En el cuartel de Dorchester ocurrió ayer una formidable explosion, quedando destruido por completo el almacén de artillería. Hay que lamentar la muerte de un oficial y algunos heridos.

«The Standard», en vista de noticias recibidas de Viena, dice que carece de fundamento el rumor relativo al próximo enlace entre el heredero de la corona de Austria y la archiduquesa Estefanía, viuda del archiduque Rodolfo, cuya muerte ó suicidio dió lugar hace poco tiempo á múltiples comentarios.

La reina Victoria, que salió ayer de esta capital para Aix-les-Bains, ha llegado esta mañana á su destino.

En Cherburgo, en donde desembarcó, se tributaron á la soberana inglesa los honores debidos á su elevado rango.

Berlin.—Se indica á M. Alvensleben para ocupar el cargo de ministro de Negocios extranjeros, vacante por la dimision de M. Heberdo de Bismarck.

Segun la «Caceta Nacional», es probable que los acuerdos que tome la Conferencia obrera se conviertan en un proyecto de ley, cuya aprobacion será sometida al Reichstag.

Un violento incendio ha destruido en Lubeck los talleres destinados á la construccion de buques de la casa armadora Koch. Se calcula que las pérdidas se elevan á algunos centenares de miles de marcos.

El conde de Waldersée, jefe de Estado Mayor del ejército alemán, ha salido en direccion á Italia.

Roma.—Se considera indudable que en el seno del Gabinete han ocurrido graves disidencias, motivando que algunos ministros hayan anunciado su dimision.

Nueva-York.—Telegrafian de Lima que ha ocurrido una explosion en un almacén de dinamita, resultando 5 personas muertas y 40 gravemente heridas.

### Gacetilla

A las ocho de esta mañana ha tenido lugar, como habíamos anunciado, el entierro del joven Oficial alemán D. Carlos-Cristian Ricardo de Bunsen, fallecido en la madrugada de ayer á bordo del acorazado «Kaiser», cuyo acto ha impresionado vivamente á cuantos lo han presenciado, por su aspecto imponente y por la ternura que inspiraban las muestras de respeto y cariño á la vez, tributadas al difunto.

El féretro, envuelto en la bandera ale-

mana y materialmente cubierto de coronas y flores, depositadas sobre él por los compañeros y amigos del difunto, ha sido llevado por uno de los botes de la Escuadra desde el Hospital Militar hasta las inmediaciones del cementerio que S. M. Británica posee en la orilla norte de este puerto, donde esperaban la llegada del cadáver numerosas comisiones de Oficiales de los buques de la Escuadra, presididas por el señor Almirante.

Desembarcado el ataúd ha sido conducido al cementerio por cuatro marineros, precedido por la música que ejecutaba una marcha fúnebre, y seguido de los referidos Sr. Almirante y comisiones de Oficiales.

Junto al sarcófago en que debían ser depositados los restos mortales del malogrado Oficial Von Bunsen, el Pastor Evangélico de su buque ha pronunciado el elogio fúnebre del difunto, y rezado las plegarias de su rito en medio del respetuoso é imponente silencio del concurso.

Terminada la ceremonia, y en el momento de dar sepelio al cadáver, la brigada que el difunto había mandado en vida, situada en los cerros del predio San Antonio inmediatos al cementerio, ha hecho las tres descargas de ordenanza con admirable precisión.

Al testero de la sepultura ha sido colocada una lápida de caoba con la siguiente inscripción:

KAPITAIN LIEUTENANT  
CARL V. BUNSEN  
AM 28 FEN. MARZ 1890  
AN BORD S. M. S. KAISER  
AM FIEBER GESTORBEN  
33 JAHRE ALT.

Mientras ha tenido lugar la ceremonia los buques y las embarcaciones menores de la Escuadra han tenido sus respectivas banderas á media asta en señal de luto

S. A. el Príncipe Enrique, Comandante del acorazado «Irene» unido por vínculos de antigua y estrecha amistad con el difunto, dando pruebas del cariño que le profesaba, no ha abandonado el cadáver un solo momento hasta despues de quedar completamente cerrada la tumba y colocadas sobre ella todas las coronas y flores que cubrían el féretro en su conducción.

Mañana, Domingo de Ramos, tendrá lugar en las Parroquias, como tambien en la Iglesia de Religiosas Concepcionistas y Ayuda-Parroquia de la Concepcion, la ceremonia de la bendicion de las palmas y ramos, verificándose seguidamente la tradicional procesion y Misa mayor, en la que se cantará, con la solemnidad acostumbrada, la Pasion de Nuestro Señor Jesucristo, según San Mateo.

Han llegado hoy á esta ciudad, por vía de Ciudadela, los Sres. Coronel y Comandante de la Guardia civil D. Alejandro Vegas y D. Saturnino Gimenez, al objeto de pasar la correspondiente revista á la fuerza de su instituto en esta Isla, debiendo salir mañana para Palma.

En la mañana de hoy, despues de verificado el entierro del Oficial Von Bunsen, ha abandonado definitivamente las aguas de nuestro puerto la Escuadra alemana.

La procesion del Viacrucis que anualmente celebra la parroquial iglesia de San Francisco en la tarde del dia de Ramos, recorrerá mañana el siguiente curso: Plaza de S. Francisco, Frailes, Arraval, San Roque, Plaza de la Constitucion, Isabel II y Plaza de S. Francisco.

Se desea saber el domicilio de D. Pedro Moll, habitante en esta ciudad, para enterarle de un asunto que le interesa referente al fallecimiento de su tí D.<sup>a</sup> Antonia Moll viuda de Mulet, ocurrido hace poco tiempo en Milá Argelia.

El juéves último fondeó en el puerto de Barcelona el vapor «Conde Wifredo» conduciendo para dicha plaza además de otros efectos, 18.500 sacos de azúcar.

La pescadería se ha visto hoy surtida de grande y variada cantidad de pescado, que á pesar de la abundancia continúa alcanzando precios bastante subidos, mayormente en los actuales dias de vigilia

El número de mozos del último reemplazo correspondiente al cupo de esta Isla que hasta hoy han redimido á metálico el servicio activo, asciende á sesenta y cuatro.

Hoy ha sido puesto en libertad, por hallarse comprendido en el último indulto, un vecino de Alayor que estaba cumpliendo condena en las cárceles de este partido.

Programa de las piezas que ejecutará mañana de 12 y media á 2 de la tarde en el paseo de Isabel II, la música del Regimiento de Baza:

- 1.<sup>a</sup> Paso doble «Guerra Alegre».
- 2.<sup>a</sup> Sinfonía de la ópera «Semiramis», (Rossini).
- 3.<sup>a</sup> Conjura en el cuarto acto de los «Hugonotes», (Meyerbeer).
- 4.<sup>a</sup> Polka del «Champañ».
- 5.<sup>a</sup> Tanda de walses «La sorpresa».
- 6.<sup>a</sup> Paso-doble de la «Malagueña».

En el vapor-correo «Puerto-Mahon» han sido embarcadas para Alcudia, 10 cabezas ganado vacuno, 114 ganado cabrio, 28 lanar, 4 mular, una caballar una asnal y 32 lanar para Barcelona.

Mañana saldrá de esta ciudad para Valencia la partida receptora, para hacerse cargo de los quintos del último reemplazo destinados á prestar el servicio activo en las filas del Regimiento Infantería de Baza número 56.

«La Gaceta» ha publicado una Real Orden referente al ingreso en caja y admision en los hospitales militares de los mozos pendientes de curacion, en la cual se dispone que los mozos que en tales circunstancias se encuentren no deben ingresar en las cajas de recluta hasta que ésta sea definitiva, y que las diputaciones provinciales pueden pedir de oficio á las autoridades militares el ingreso de dichos mozos en los hospitales militares para su curacion, siendo de cuenta de las citadas corporaciones las estancias que causen.

En propuesta reglamentaria de antigüedad han ascendido al empleo inmediato en la escala activa del arma de infantería: un teniente coronel, dos comandantes, seis capitanes, nueve tenientes y seis alféreces.

En propuesta extraordinaria, tambien de antigüedad, á cuatro tenientes de la escala activa y á un comandante, dos capitanes, un teniente y dos alféreces de la escala de reserva de la misma arma.

Igualmente, y en propuesta reglamentaria en el cuerpo administrativo del ejército, han ascendido al empleo inmediato cinco oficiales primeros, ocho segundos, y ocho terceros. En el clero castrense, por igual motivo un capellan primero, uno segundo y un aspirante. En el de veterinaria un veterinario segundo, y en el de oficinas militares cuatro escribientes mayores, tres de primera y cuatro de segunda.

La carga embarcada en el vapor-correo «Puerto-Mahon» para Alcudia y Barcelona es la siguiente:

157 cajas calzado; 75 fardos de la «Industrial Mahonesa»; 1 caja bisutería; 2 cajas tejidos; 24 id. queso; 1 barril ajeno; 1 caja instrumentos de música; 1 caja pieles curtidas; 6 id. vino tinto en botellas; 12 id. tejido panto algodón; 3 cajas tejidos, pipería y otros efectos.

Suscripcion para atender á las obras del embaldosado y nuevo Presbiterio en Santa Maria:

	Ptas.
Suma anterior	726'00
D. <sup>a</sup> Antonia Tudurí Fronti	2'50
D. <sup>a</sup> Francisca Rubi viuda de Vidal	2'50
D. <sup>a</sup> Magdalena Orfila Olives	5'00
Una familia devota	2'50
J. Femenias F.	2'50
La familia de Roca-Varez	5'00
D. <sup>a</sup> Catalina de la Torre V. <sup>a</sup> de Pons	2'50
La familia Allés-Mesa	10'00
J. M. F.	5'00
La familia Sintés Saura	5'00
	768'50

Continúa la suscripcion abierta en la Casa Rectoral y Sacristía de la misma Parroquia.

## MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los dias siguientes:

Dia 27.—1 carnero, 22 kilos, Tornaltí Capitá; 1 id., 26, Adabuset; 1 ternero, 141, Binietap Gran, y 1 cerdo, 70.

Dia 28.—2 carneros, 34, uno de Turdunell de Baix y otro de Mungofre Nou; 1 ternero, 292, Mungofre Non; 1 id., 156, Antonio Carreras (Llumesanas); 1 buey, 305, Pedro Viniménó (Alayor); 1 id., 275, Se Terra Nova (id.); 1 carnero, 17, estancia Janet; 1 buey, 277, Juan Mercadal (Alayor); 1 ternero, 112, Pedro Huguet; 6 carneros, 56, Binicalaf Nou; 1 buey, 272, Canova Vea; 1 id., 227, Son Saura Nou, y 1 cerdo, 58.

Dia 29.—1 carnero, 27, Trebaluje del Talayot; 1 id., 10, Hort d'es Lleó; 2 id., 40, estancia Etsimau; 1 id., 15, estancia Janet; 2 id., 35, uno de Puigmal Nou y otro de Argusam Vey; 2 terneros, 250, Ferragut Nou; 1 ternera, 91, estancia de D. Marcelino Seguí; 1 id., 86, Mungofre Nou, y 1 cerdo, 42.

## Seccion Religiosa

### Santo de hoy

S. Quintín mártir y S. Eustasio abad.

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Lourdes en el Cármen

Mañana, Domingo de Ramos, en la parroquia de Sta. Maria, á las 9 y media Horas y la solemne bendicion de los Ramos y Palmas, procesion y luego la Misa con el acostumbrado canto de la Pasion según S. Mateo por los Sres. Presbíteros Tutzó, Panedas y Pellicer, despues la misa última. Por la tarde, vísperas, manifestacion del Lignum Crucis, Completas, sermon de Pasion, Miserere de D. Benito Andreu Pbro. y Sto. Rosario

Parroquia de Ntra. Sra. del Cármen, á las 9 y media solemne bendicion de las Palmas y Ramos, procesion claustral y la misa mayor, cantando la Pasion los Señores Alzina, Nuza y Goñalons Pbro. Por la tarde vísperas con Vexilla y el Vera Cruz, sermon, Miserere y Rosario.

Parroquia de S. Francisco de Asis, á las 9 y media bendicion de los Ramos y Palmas, procesion y enseguida la misa mayor con el canto de la Pasion por los Señores Ecolono y Vicarios propios de dicha iglesia, á las 12 la misa del Regimiento. Por la tarde vísperas y manifestacion del O Cruz, sermon de Pasion, Sentencia y despues saldrá la procesion del piadoso Viacrucis que se leerán por las calles y al terminar sermon de la última estacion.

En las Concepcionistas, tambien habrá bendicion de Ramos y la Misa mayor con canto de la Pasion por los Pbro. Señores Hernández, Landino, y Sintés.

En la Concepcion, se empezará á las 7 y media la bendicion de las Palmas, procesion y Misa mayor, cantando la Pasion los Sres. Pons Miguel, Sintés José y Car-

dona Gabriel. Por la tarde Viacrucis sermon de Pasion, manifestacion del Lignum Crucis y Miserere.

### Santo de mañana

Domingo de Ramos.—S. Juan Climaco.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 28.—8'15 n.

Ha terminado en el Congreso la discusion sobre el sufragio universal, por cuyo motivo hubo cierta expansion y se cambiaron mútuas felicitaciones entre los liberales y republicanos.

El Sr. Sagasta ha ofrecido, en caso de que las Córtes espiraren inesperadamente, aplicar á las Antillas por medio de un decreto, la reforma electoral según el dictámen del Congreso.

Madrid 28.—11 n.

El Gobierno está contrariado con motivo de la proposicion presentada sobre la cuestion Dabán, consintiendo en firmarla el Sr. Alonso Martinez, como tambien los conservadores y los Sres. Márto, Romero Robledo y Cassola.

Barcelona 29.—8 50 m.

Los obreros del llano de Barcelona han hecho causa comun con los huelguistas de Manresa, habiendo tenido que pararse el trabajo en todas las fábricas situadas en el indicado punto: se calcula que el número de huelguistas asciende á cuarenta mil. Estos recorrieron la poblacion en actitud pacífica.

Trabájase para dar solucion al conflicto.

Ha llegado el Gobernador civil de esta provincia.

Han llegado tambien los cruceros «Castilla» y «Ulloa.»

Madrid 29.—10 m.

La prensa se felicita de que haya terminado en el Congreso la votacion del sufragio universal.

Es objeto de muchos comentarios que el periódico «El País» siga en su número de hoy defendiendo al general Dabán con motivo de su carta, consignando que la nacion debe al elemento militar todo cuanto existe de régimen constitucional.

Madrid 29.—11 m.

Dícese que cuando se conduzca al general Dabán á Alicante para cumplir el arresto que le impuso el Gobierno, irán á la estacion para despedirle, vestidos de uniforme, los generales Sres. Martínez Campos y Cassola, y todos los diputados y senadores militares.

### BOLSIN

Barcelona 29.—11'10 m

4 por ciento interior.	75'85
4 por ciento exterior.	77'47
Banco Hispano Colonial.	00'00
Ferrocarril Francia.	53'65
Acciones Norte.	82'85

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

## COTIZACIONES

Barcelona 28.—4'50 t.	
4 por ciento Int. fin corriente.	75'92
4 por ciento Int. fin próximo.	75'97
4 por ciento Ext. fin corriente.	77'57
4 por ciento Ext. fin próximo.	77'73
4 por ciento Amortizable.	89'50
Billetes Hipotecarios de Cuba.	107'62
Banco Hispano-Colonial.	62'85
Ferrocarril de Barna. á Francia.	54'00
Id. del Norte de España.	83'30
Id. de Orense.	19'05
Id. de Almansa.	127'85
Ferrocarril de T. B. y Francia.	00'00
Id. del Norte.	82'50
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	76'87
Obligaciones C <sup>a</sup> Trasatlántica.	90'50
<i>Empeños del Casino Mercantil</i>	
Interior	16 rs. vn. paga alcista.
Madrid 28.	
4 p. Interior.	75'19
4 p. amortizable.	89'20
Bilts. Hipos. de Cuba.	107'45

## Movimiento del Puerto

Despachados el 29

Para Cartagena la escuadra alemana.  
Para Barcelona vapor Puerto-Mahon c.  
D. Miguel Tudurí con 23 trip. efectos y la correspondencia.

## ANUNCIOS

## CASINO NUEVA UNION

Debiendo de quedar disuelta definitivamente esta Sociedad el día treinta y uno de este mes, se participa á los señores acreedores de la misma, que dentro de dicho plazo serán satisfechos mediante presentación de los documentos que justifiquen cumplidamente sus créditos.

Mahon 28 de Marzo 1890.—La Junta Liquidadora.

## En venta

Lo están las fincas siguientes:

- 1.º Una casa situada en esta Ciudad, calle de la Arravaleta n.º 21.
  - 2.º Otra casa también en esta Ciudad, Calle de la Iglesia n.º 12
  - 3.º Una Estancia conocida por Pont de Llibertó con casita de recreo, situada en este término y parage llamado Llibertó.
- Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Para alquilar

Lo está una casa, con buenas condiciones para tienda, con puertas en la calle de la Iglesia n.º 8 y calle del Rosario n.º 19. Para informes dirigirse en la misma.

## Para vender

Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informarán calle del Castillo n.º 32.



## SOMBREROS

á 4, 5, 6 hasta 10 pesetas

SOMBRERERÍA DE VIVES

Calle del Arraval

## Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de san Bartolomé núm. 23.

## Para vender

Lo está la casa números 14 y 16 de la calle de S. Nicolás de esta ciudad y número 34 de la calle de Sta. Teresa. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## TINTA NEGRA

para escribir; en botellas de litro, medio litro y cuarto de litro.

También se vende suelta á precios módico, Bastion, 39, Imprenta.

## Para vender

Lo está un huerto con casita y dos cisternas situado en el camino llamado de «Ne Pelude». Para informes calle de San Fernando, n.º 29, (herrería)

## SE VENDE

un caballo negro, capado, edad cinco años, informará D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia núm. 34.

## Hojas de servicio

## Fes de vida

## Libretas de alquiler

## Listas de embarque

En la imprenta de «El Bien Público».

## Para vender

Lo está la casa de la calle del Arraval número 58. Para su ajuste dirigirse al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Piano

Hay uno para vender en la calle Cos de Gracia, 39, propio para un aprendiz.

## En venta

Lo están dos mesas y dos bancos para escuela. Hannover, 40.



LA PALMA  
CONFITERIA DE LA REAL CASA

¡¡CARAMELOS!!

Aromatizados con las más ricas esencias de Menta, Rosa, Fresa, Vainilla, Café, Plátano, Cidra, Limón, etc., etc., y elegantemente adornados con lujosos y modernos cromos, y mil otros objetos de gran novedad se encontrarán en dicha confitería



## SANDALO DE MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS

Suprime el Copálba, la Cubeba y las Inyecciones. Cura los flujos en 48 horas. Muy eficaz en las enfermedades de la vejiga, torna claros los orines más turbios. Como garantía, cada cápsula lleva impreso en negro el nombre.

PARIS, 8, Rue Vivienne, 8

Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS.

## LA CATALANA

## COMPANÍA DE SEGUROS

## CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS Á PRIMA FIJA

Única en su clase de iciliada en Barcelona

Capital social 20 millones de reales

Comisionado principal en la isla de Menorca

D. PASCUAL JOSÉ HERNANDEZ

LA ACREDITADA

## MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

se vende á UNA peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, D. Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Para la confeccion de géneros de punto se emplearán veinte y cinco muchachas de once años en adelante. También se necesitan dos mugeres y dos muchachos.

Infanta, 74.

## PONCHE YMBERT Y ANÍS del FIGARO

Deposito esclusivo en Mahon en el establecimiento «La Vid» de D. Manuel Beltran calle Nueva núm. 29.

## CHOCOLATE OSTEÓGENO

del Doctor Subirá

Privilegiado por los Gobiernos de España y Bélgica

Analizado y aprobado por Reales Academias de Medicina

Alimento completo y reconstituyente fisiológico el más científicamente conocido, según lo demuestran los estudios químico-biológicos y lo han manifestado con sus honrosos informes las Ilustres Corporaciones científicas, las notabilidades médicas de España y Bélgica y la práctica de 5 años de éxito completo.

Paquete de 230 gramos. 7 reales.—Exigir en cada paquete la firma y rúbrica del Autor.

ÚNICO DEPOSITARIO EN MAHON: D. GUILLERMO FÁBREGUES —Plaza del Principe, núm. 9, Mahon.

## Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados, á la Academia de Ciencias en 1849 y á la Academia de Medicina en 1858, el **Hierro Leras** ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El **Hierro** uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los **Fosfatos** que entran en la composicion de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparacion ferruginosa; 4º No tiene accion alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y limpio como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las grajeas, pildoras y polvos. Se recomienda en el **empobrecimiento de la sangre**, la **anémia**, el **linfatismo**, la **debilidad**, los **calambres de estómago**, **excita el apetito**, **facilita el desarrollo de las jóvenes pálidas**, produce y regulariza el **trabajo mensual**, detiene las **pérdidas blancas**, y dá á la **sangre la coloracion encarnada** que ha perdido con la enfermedad.

Existe bajo forma de *Solucion* y de *Jarabe*.

Deposito General en Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías.